

doi: 10.13241/j.cnki.pmb.2019.09.035

头孢他啶联合氨茶碱治疗慢性阻塞性肺气肿的疗效及对血清 IGF-1、 α 1-AT、PDGF-B 水平的影响 *

白俊东¹ 姚华强² 张玉娜³ 陈向红² 李延民⁴ 王富军⁵

(1 邯郸市第一医院 呼吸二科 河北 邯郸 056000; 2 邯郸市第一医院 内分泌一科 河北 邯郸 056000;

3 河北医科大学第四医院 内分泌科 河北 石家庄 050011; 4 邯郸市第一医院 心内二科 河北 邯郸 056000;

5 河北医科大学第四医院 内分泌科 河北 石家庄 050011)

摘要 目的:探讨头孢他啶联合氨茶碱治疗慢性阻塞性肺气肿(COPD)的临床疗效及对患者血清胰岛素样生长因子-1(IGF-1)、血清 α 1-抗胰蛋白酶(α 1-AT)、血小板衍生生长因子-B(PDGF-B)水平的影响。**方法:**选择我院2015年4月至2018年4月收治的154例慢性阻塞性肺气肿作为研究对象,采用随机数字表法将其分为观察组与对照组。对照组采用头孢他啶治疗,观察组在对照组基础上加用氨茶碱联合治疗。对比两组患者的临床疗效、治疗前后血清IGF-1、 α 1-AT、PDGF-B水平的变化及不良反应的发生情况。**结果:**治疗后,观察组与对照组临床疗效总有效率分别为94.80%和71.43%,观察组显著高于对照组($P<0.05$);观察组血清IGF-1、PDGF-B水平均显著低于对照组[(110.67 $\pm$ 13.58) vs. (143.17 $\pm$ 15.74)ng/ml, (128.67 $\pm$ 15.33) vs. (247.69 $\pm$ 30.17)ng/L],而血清 α 1-AT水平明显高于对照组[(2.79 $\pm$ 0.43) vs. (1.77 $\pm$ 0.46)g/L]($P<0.05$);观察组与对照组不良反应率分别为5.19%和50.64%,观察组明显低于对照组($P<0.05$)。**结论:**综上所述,头孢他啶联合氨茶碱治疗COPD的临床疗效和安全性均显著优于单用头孢他啶治疗,可能与其有效降低COPD患者血清PDGF-B、IGF-1,明显提高血清 α 1-AT水平有关。

关键词:头孢他啶;氨茶碱;血清胰岛素样生长因子-1;血清 α 1-抗胰蛋白酶;血小板衍生生长因子-B;慢性阻塞性肺气肿

中图分类号:R563 **文献标识码:**A **文章编号:**1673-6273(2019)09-1762-04

Effects of Ceftazidime Combined with Aminophylline on Chronic Obstructive Emphysema and Its Effect on the Serum IGF-1, α 1-AT and PDGF-B Levels*

BAI Jun-dong¹, YAO Hua-qiang², ZHANG Yu-na³, CHEN Xiang-hong², LI Yan-min⁴, WANG Fu-jun⁵

(1 The first hospital of Handan two Department of respiration Hebei, Handan, 056000, China; 2 Department of Endocrinology, First Hospital of Handan, Hebei, Handan, 056000, China; 3 Department of Endocrinology, the fourth hospital of Hebei Medical University, Shijiazhuang, Hebei, 050011, China; 4 The First Affiliated Hospital of Handan No. two, Hebei, Handan, 056000, China; 5 Department of Endocrinology, the fourth hospital of Hebei Medical University, Shijiazhuang, Hebei, 050011, China)

ABSTRACT Objective: To investigate the clinical efficacy of ceftazidime combined with aminophylline in the treatment of chronic obstructive emphysema and the effect on the serum insulin-like growth factor-1, serum 1-antitrypsin and platelet-derived growth factor-b levels. **Methods:** 154 cases of patients with chronic obstructive emphysema admitted to our hospital from April 2015 to April 2018 were selected and were divided into the observation group and the control group by random number table method. The control group was treated with ceftazidime, and the observation group was treated with aminophylline on the basis of control group. The clinical efficacy, changes of serum IGF-1, α 1-AT and PDGF-B levels before and after treatment and the occurrence of adverse reactions were compared between the two groups. **Results:** After treatment, the total effective rates of observation group and the control group were 94.80% and 71.43% respectively, and which was significantly higher in the the observation group than that of the control group ($P<0.05$). The serum IGF-1 and PDGF-B levels in the observation group were significantly lower than those in the control group [(110.67 13.58) vs. (143.17 15.74)ng/mL, (128.67 15.33) vs. (247.69 30.17)ng/L], while serum α 1-AT level was significantly higher than that in the control group [(2.79 0.43) vs. (1.77 0.46)g/L]($P<0.05$). The incidence of adverse reactions in the observation group and the control group were 5.19% and 50.64% respectively, which were significantly lower in the observation group than that of the control group ($P<0.05$). **Conclusion:** The clinical efficacy and safety of ceftazidime combined with aminophylline in the treatment of COPD are significantly better than that of ceftazidime alone, which may be related to the effective reduction of serum PDGF-B and IGF-1 levels and the significant increase of serum α 1-AT level.

* 基金项目:河北省科技攻关项目(06276179)

作者简介:白俊东(1974-),男,本科,主治医师,研究方向:呼吸科疾病,电话:13111393157,E-mail:zhaohua732@163.com

(收稿日期:2018-12-04 接受日期:2018-12-27)

Key words: Ceftriaxime; Aminophylline. Serum insulin-like growth factor-1; Serum 1-antitrypsin; Platelet derived growth factor-b; Chronic obstructive emphysema

Chinese Library Classification (CLC): R563 **Document code:** A

Article ID: 1673-6273(2019)09-1762-04

前言

慢性阻塞性肺气肿 (Chronic obstructive emphysema, COPD) 是一种呼吸系统的病理改变, 吸烟、大气污染、感染等是诱发因素, 其临床症状主要表现为呼吸困难、缺氧、酸中毒等^[1], 若治疗不及时, 会诱发其并发症, 如肺源性心脏病、呼吸衰竭和心理衰竭等, 严重者甚至危及生命^[2]。研究表明^[3]血清 PDGF-B、 $\alpha 1$ -AT、IGF-1 水平变化与 COPD 病情严重性有一定相关性, 有助于了解病情。 $\alpha 1$ -AT 是蛋白溶解酶抑制物活性最强的一种, 而 COPD 患者血清 $\alpha 1$ -AT 明显减少^[4]。研究显示^[5]肺内 IGF-1D 增多与肺间质纤维化的严重程度呈正相关。^{PDGF-B} 是氧化应激反应的下游产物, 在 COPD 病情中扮演重要角色, 且对病情发展和预后具有重要意义^[6]。

头孢他啶治疗 COPD 的效果佳, 能够提高患者的生活质量^[7]; 氨茶碱可作用于支气管平滑肌, 有效缓解支气管粘膜的水肿、充血情况, 明显减轻炎症反应, 改善呼吸功能^[8]。本研究主要探讨了头孢他啶联合氨茶碱治疗慢性阻塞性肺气肿的临床疗效及对患者血清 IGF-1、 $\alpha 1$ -AT、PDGF-B 水平的影响, 现将结果报道如下。

1 材料与方法

1.1 一般资料

选择我院 2015 年 4 月至 2018 年 4 月收治的 154 例慢性阻塞性肺气肿作为研究对象, 采用随机数字表法将其分为观察组与对照组。观察组 77 例, 男 43 例, 女 34 例; 年龄 53~77 岁, 平均 (65.12 ± 7.28) 岁, 病程 3~11 年, 平均 (9.28 ± 1.03) 年, 体重指数 (21.79 ± 3.15) kg/m²; 对照组 77 例, 男 47 例, 女 30 例; 年龄 55~79 岁, 平均 (64.77 ± 7.59) 岁, 病程 2~12 年, 平均 (9.78 ± 1.54) 年, 体重指数 (21.88 ± 3.55) kg/m²。两组一般临床资料比较差异均无统计学意义($P > 0.05$), 具有可比性。

表 1 两组治疗后临床疗效比较[例(%)]

Table 1 Comparison of the clinical effect between two groups of patients after treatment [n (%)]

Groups	n	Significantly	Effective	Invalid	Otal efficiency
Observation group	77	46(59.74)	27(35.06)	4(5.20)	73(94.80) ^a
Control group	77	37(48.05)	18(23.38)	22(28.57)	55(71.43)

Note: compared with the control group, after treatment ^a $P < 0.05$.

2.2 两组治疗前后血清 IGF-1、 $\alpha 1$ -AT、PDGF-B 水平的比较

治疗前, 两组患者血清 IGF-1、 $\alpha 1$ -AT、PDGF-B 水平比较差异均无统计学意义($P > 0.05$); 治疗后, 观察组血清 IGF-1 和 PDGF-B 水平均显著低于对照组, 而血清 $\alpha 1$ -AT 明显高于对照组, 差异均具有统计学意义($P < 0.05$), 见表 2。

2.3 两组治疗后不良反应情况的比较

治疗后, 观察组与对照组总不良反应率分别为(5.19%)和

纳入标准^[9]: 符合《阻塞性肺气肿的首诊症状与诊断》诊断标准, 且符合以下条件者: ① 年龄 41~81 岁, ② 患者及家属签署同意书; 排除标准: ① 具有免疫性疾病、恶性肿瘤者, ② 近期手术及出现心肌梗死者, ③ 对本次研究药物过敏者, ④ 不配合者。

1.2 治疗方法

对照组采用氨茶碱治疗, 口服氨茶碱(连云港泰邦药业有限公司, 2 ml:0.25 g, 20170312)0.2 g/次, 3 次/d。观察组在对照组治疗基础上注射头孢他啶(广州白云山制药股份有限公司, 1 g/支, 20171221) 静脉注射 1.0 g/次, 12 h 注射一次, 7 天为 1 个疗程。两组患者治疗疗程均为 14 天。

1.3 观察指标

所有试验者均抽取静脉血 6 mL, 以 3000 转/min 离心分离血清, 置于 -20℃ 冻存待检。血清 IGF-1、 $\alpha 1$ -AT、PDGF-B 水平采用 ELISA 法检测, 以上指标均严格按照试剂盒(上海哈灵生物科技有限公司, 96T/盒, 20170412)说明操作。

疗效评定参照相关文献进行^[10]: 显效: 2 周后, 患者呼吸困难消失, 血清 IGF-1、 $\alpha 1$ -AT、PDGF-B 水平改善明显; 有效: 2 周后, 患者呼吸困难好转, 血清 IGF-1、 $\alpha 1$ -AT、PDGF-B 水平改善一部分; 无效: 2 周后, 患者呼吸困难无改善, 血清 IGF-1、 $\alpha 1$ -AT、PDGF-B 水平无改变。

1.4 统计学分析

研究数据选用 spss18.0 进行统计分析, 符合正态分布的计量资料以均数 $\pm$ 标准差($\bar{x} \pm s$)表示, 组间比较采用独立样本 t 检验, 计数资料以率(%)表示, 组间比较采用 χ^2 检验, 以 $P < 0.05$ 表示差异具有统计学意义。

2 结果

2.1 两组治疗后的临床疗效比较

治疗后, 观察组总有效率为 94.8%, 明显高于对照组和 (71.43%), 组间差异具有统计学意义($P < 0.05$), 见表 1。

(50.64%), 差异具有统计学意义($P < 0.05$)。见表 3。

3 讨论

COPD 是属于肺气肿常见的临床病理类型, 通过靠人体内呼气流速降低和肺用力呼气时间延长为特征, 表现最为常见是终末细支气管远端气腔过度膨胀, 同时伴有气泡壁破坏, 患者肺功能下降^[11,12]。相关研究显示^[13,14]COPD 的好发人群多为老年

群体,其主要原因是老年人免疫功能逐渐下降和随着年龄增长累积了部分基础疾病等原因,为此在临床上增加了治疗难度^[15]。此外,在 COPD 的病变发生过程中,体内相关气道慢性炎性反

应引发支气管平滑肌收缩,同时大量释放了急性感染激活炎症介质,导致患者病情加重。因此,及早治疗尤为重要^[16,17]。

表 2 两组治疗前后血清 IGF-1、 α 1-AT、PDGF-B 水平的比较($\bar{x} \pm s$)

Table 2 Comparison of the serum IGF-1, α 1-AT, PDGF-B levels between two groups of patients before and after treatment($\bar{x} \pm s$)

Groups	n	IGF-1(ng/mL)		α 1-AT(g/L)		PDGF-B(ng/L)	
		Before treatment	After treatment	Before treatment	After treatment	Before treatment	After treatment
Observation group	77	153.27 $\pm$ 18.31 ^a	110.67 $\pm$ 13.58 ^b	1.95 $\pm$ 0.31 ^a	2.79 $\pm$ 0.43 ^b	513.28 $\pm$ 61.83 ^a	128.67 $\pm$ 15.33 ^b
Control group	77	152.97 $\pm$ 17.28	143.17 $\pm$ 15.74	1.94 $\pm$ 0.28	2.05 $\pm$ 0.39	510.72 $\pm$ 60.01	247.69 $\pm$ 30.17

Note: compared with the control group, before treatment ^aP>0.05, compared with the control group, after treatment ^bP<0.05.

表 3 两组治疗后不良反应发生情况的比较[例(%)]

Table 3 Comparison of the incidence of adverse reactions between two groups[n(%)]

Groups	n	Nausea	Vomiting	Diarrhea	Much sputum	Short of breath	Adverse reaction rate
Observation group	77	1(1.30)	0(0.00)	0(0.00)	1(1.30)	2(2.60)	4(5.19)a
Control group	77	8(10.39)	6(7.79)	7(9.09)	9(11.69)	9(11.69)	39(50.64)

Note: compared with the control group, after treatment ^aP<0.05.

在人体内的诸多炎性因子中,血清 PDGF-B 主要能刺激体内血管平滑肌细胞、成纤维细胞、胶质细胞的分裂增生,属于人体内血小板 a 颗粒中的一种碱性蛋白质,且具有趋化活性、缩血管活性、促分裂效应、参与磷酸酯酶激活与前列腺素代谢等特点^[18-20]。当肝受损时大量分泌的 PDGF 刺激间质星形细胞增殖,从而转化为肌纤维样母细胞,聚集炎症受损区,其是评估 COPD 病情的重要参考指标之一。 α 1-AT 是人体内一种糖蛋白,占 10%-20%含糖率,主要由肝脏合成,是人体血清中最主要的蛋白酶抑制剂。 α 1-AT 在炎症性疾病时可直接进入人体内毛细血管组织液,对急性炎症性疾病有一定限制作用。当 α 1-AT 缺乏时,人体内炎症时白细胞和巨噬细胞释放蛋白分解酶,从而导致肺气肿, α 1-AT 在预防肺气肿中起着重要作用^[21,22]。IGF-1 是人体内促细胞生长多肽,由人体内多种细胞合成,优点是可在人体组织局部发挥作用,同时分泌或旁分泌,对促进人体各种细胞分化和增殖具有一定效果。同时,其还可直接调节血管的收缩和舒张作用^[23,24]。由此可见,血清 IGF-1 水平变化与 COPD 发生密切相关,可能参与了 COPD 的发生和发展过程。因此,血清 PDGF-B、 α 1-AT、IGF-1 水平的变化对于评估 COPD 的病情具有一定的临床参考价值^[25]。

头孢他啶是由第三代头孢菌素半合成的药物,和其他三代的先锋霉素类似,对抗绿脓杆菌、呼吸道感染、泌尿、腹内感染、生殖系统感染病情药效显著^[26]。相关文献显示该药物还能够和结合人体内细菌细胞膜表面青霉素的结合蛋白,迫使转肽酶发生酰化,有效阻碍其细胞壁的合成。且快速阻碍其细胞分裂及生长,加速人体内细菌凋亡,对通气状况有良好的临床效果^[27,28]。但是单一使用头孢他啶治疗的 COPD 患者血清 PDGF-B、 α 1-AT、IGF-1 水平并不理想。氨茶碱可有效作用于支气管平滑肌,缓解支气管粘膜的水肿、充血情况,对改善炎症、呼吸功能效果明显^[29]。

本研究结果显示头孢他啶联合氨茶碱治疗 COPD 的临床

总有效率明显高于单一使用头孢他啶治疗,且血清 IGF-1 和 PDGF-B 水平均低于单一使用头孢他啶者,而血清 α 1-AT 水平高于单一使用头孢他啶者。此外,头孢他啶联合氨茶碱治疗后的不良反应率明显低于单一使用头孢他啶治疗者,提示两者联合治疗不仅显著提高了 COPD 的临床疗效,治疗安全性也更高,,其主要原因可能是头孢他啶与氨茶碱能有效抗菌、抗感染和提高抗生素疗效,从而减少了不良反应的发生^[30]。

综上所述,头孢他啶联合氨茶碱治疗 COPD 的临床疗效和安全性均显著优于单用头孢他啶治疗,可能与其有效降低 COPD 患者血清 PDGF-B、IGF-1,明显提高血清 α 1-AT 水平有关。

参考文献(References)

- [1] Lee H, Hong Y, Lim MN, et al. Inflammatory biomarkers and radiologic measurements in never-smokers with COPD: A cross-sectional study from the CODA cohort[J]. Chronic respiratory disease, 2018, 15(2): 138-145
- [2] Bon J, Zhang Y, Leader JK, et al. Radiographic Emphysema, Circulating Bone Biomarkers, and Progressive Bone Mineral Density Loss in Smokers [J]. Annals of the American Thoracic Society, 2018, 15(5): 615-621
- [3] Tong L, Qi G. Crocin prevents platelet derived growth factor BB induced vascular smooth muscle cells proliferation and phenotypic switch[J]. Molecular medicine reports, 2018, 17(6): 7595-7602
- [4] Bhatt SP, Kim YI, Harrington KF, et al. Smoking duration alone provides stronger risk estimates of chronic obstructive pulmonary disease than pack-years[J]. Thorax, 2018, 73(5): 414-421
- [5] Singh P, Kim YJ, Nguyen NL, et al. Cupriavidus yeoncheonense sp. nov., isolated from soil of ginseng [J]. Antonie van Leeuwenhoek, 2015, 107(3): 749-758
- [6] Wen X, Su J, Cui L, et al. Distribution and drug resistance of the pathogenic bacteria from sputum specimens of 1 125 children with tracheo bronchial foreign bodies [J]. Zhonghua Er Bi Yan Hou Tou Jing Wai Ke Za Zhi, 2015, 50(2): 155-157

- [7] Voskrebenev A, Gutberlet M, Klimes F, et al. Feasibility of quantitative regional ventilation and perfusion mapping with phase-resolved functional lung (PREFUL) MRI in healthy volunteers and COPD, CTEPH, and CF patients [J]. *Magnetic resonance in medicine*, 2018, 79(4): 2306-2314
- [8] Takamochi K, Nojiri S, Oh S, et al. Comparison of digital and traditional thoracic drainage systems for postoperative chest tube management after pulmonary resection: A prospective randomized trial [J]. *The Journal of thoracic and cardiovascular surgery*, 2018, 155 (4): 1834-1840
- [9] Copeland CR, Nath H, Terry NLJ, et al. Paratracheal Paraseptal Emphysema and Expiratory Central Airway Collapse in Smokers [J]. *Annals of the American Thoracic Society*, 2018, 15(4): 479-484
- [10] Park SK. Trajectories of change in cognitive function in people with chronic obstructive pulmonary disease [J]. *Journal of clinical nursing*, 2018, 27(7-8): 1529-1542
- [11] Kyung SY, Kim YJ, Son ES, et al. The Phosphodiesterase 4 Inhibitor Roflumilast Protects against Cigarette Smoke Extract-Induced Mitophagy-Dependent Cell Death in Epithelial Cells [J]. *Tuberculosis and respiratory diseases*, 2018, 81(2): 138-147
- [12] Windisch W, Criée CP. OPD - Importance of Lung Function Testing for Diagnosis and Treatment [J]. *Deutsche medizinische Wochenschrift (1946)*, 2018, 143(8): 593-596
- [13] Bodduluri S, Reinhardt JM, Hoffman EA, et al. Recent Advances in Computed Tomography Imaging in Chronic Obstructive Pulmonary Disease [J]. *Annals of the American Thoracic Society*, 2018, 15(3): 281-289
- [14] Lourenço JD, Ito JT. The tick-derived rBmTI-A protease inhibitor attenuates the histological and functional changes induced by cigarette smoke exposure [J]. *Histology and histopathology*, 2018, 33 (3): 289-298
- [15] Welling JBA, Hartman JE, van Rikxoort EM, et al. Minimal important difference of target lobar volume reduction after endobronchial valve treatment for emphysema [J]. *Respirology (Carlton, Vic.)*, 2018, 23(3): 306-310
- [16] Sears CR, Zhou H, Justice MJ, et al. Xeroderma Pigmentosum Group C Deficiency Alters Cigarette Smoke DNA Damage Cell Fate and Accelerates Emphysema Development [J]. *American journal of respiratory cell and molecular biology*, 2018, 58(3): 402-411
- [17] Melzer AC, Clothier BA, Japuntich SJ, et al. Comparative Effectiveness of Proactive Tobacco Treatment among Smokers with and without Chronic Lower Respiratory Disease [J]. *Annals of the American Thoracic Society*, 2018, 15(3): 341-347
- [18] Biswas A, Mehta HJ, Folch EE. Chronic obstructive pulmonary disease and lung cancer: inter-relationships [J]. *Current opinion in pulmonary medicine*, 2018, 24(2): 152-160
- [19] Sergio LPS, Lucinda LMF, Reboredo MM, et al. Emphysema induced by elastase alters the mRNA relative levels from DNA repair genes in acute lung injury in response to sepsis induced by lipopolysaccharide administration in Wistar rats [J]. *Experimental lung research*, 2018, 44 (2): 79-88
- [20] Sakamoto N, Tsuchiya K, Hikone M. Community-acquired necrotizing pneumonia with bacteremia caused by *Pseudomonas aeruginosa* in a patient with emphysema: An autopsy case report [J]. *Respiratory investigation*, 2018, 56(2): 189-194
- [21] Onishi M, Kobayashi T, D'Alessandro-Gabazza CN, et al. Mice over-expressing latent matrix metalloproteinase-2 develop lung emphysema after short-term exposure to cigarette smoke extract [J]. *Biochemical and biophysical research communications*, 2018, 497(1): 332-338
- [22] Saint GL, Semple MG, Sinha I, et al. Optimizing the Dosing of Intravenous Theophylline in Acute Severe Asthma in Children [J]. *Paediatric drugs*, 2018, 20(3): 209-214
- [23] Megaly M, Sandoval Y, Lillyblad MP, et al. Aminophylline for Preventing Bradyarrhythmias During Orbital or Rotational Atherectomy of the Right Coronary Artery [J]. *The Journal of invasive cardiology*, 2018, 30(5): 186-189
- [24] Leow EH, Chan YH, Ng YH, et al. Prevention of Acute Kidney Injury in Children Undergoing Cardiac Surgery: A Narrative Review [J]. *World journal for pediatric & congenital heart surgery*, 2018, 9(1): 79-90
- [25] Chiloiro S, Mazziotti G, Giampietro A, et al. Effects of pegvisomant and somatostatin receptor ligands on incidence of vertebral fractures in patients with acromegaly [J]. *Pituitary*, 2018, 21(3): 302-308
- [26] Zelazowska-Rutkowska B, Trusiak M, Bossowski A, et al. Diagnostic Usefulness of Insulin-Like Growth Factor 1 and Insulin-Like Growth Factor Binding Protein 3 in Children with Suspected Pituitary Dwarfism [J]. *Clinical laboratory*, 2018, 64(5): 759-765
- [27] Prandina A, Herfindal L, Radix S, et al. Enhancement of iodinin solubility by encapsulation into cyclodextrin nanoparticles [J]. *Journal of enzyme inhibition and medicinal chemistry*, 2018, 33(1): 370-375
- [28] Wang B, Liu T, Wu Z, Zhang L, et al. Synthesis and biological evaluation of stilbene derivatives coupled to NO donors as potential antidiabetic agents [J]. *Journal of enzyme inhibition and medicinal chemistry*, 2018, 33(1): 416-423
- [29] Kadivar A, Ibrahim Noordin M, Aditya A, et al. Antiproliferative effects of imatinib mesylate on ZR-75-1 and MDA-MB-231 cell lines via PDGFR β , PDGF BB, c Kit and SCF expression [J]. *International journal of molecular medicine*, 2018, 42(1): 414-424
- [30] Jansson S, Aaltonen K, Bendahl PO, et al. The PDGF pathway in breast cancer is linked to tumour aggressiveness, triple-negative subtype and early recurrence [J]. *Breast cancer research and treatment*, 2018, 169(2): 231-241